

pues de haber intimado á las autoridades que incendiarian la poblacion si se resistian; y se apoderaron de los fondos del recaudador de contribuciones, desarmaron la milicia, é indicaron dirigirse á Almagro, cuya autoridad lo notificó al gobernador de la provincia; contestó que se defendieran si acudían los carlistas, y que por el tren correo mandaria fuerzas, como así lo hizo, siendo de lamentar no hubieran podido llegar antes de las once de la noche, pues siendo corta la distancia hubieran llegado á tiempo de alcanzar á los carlistas: á ello parece que estimuló el alcalde, ofreciendo cuantos recursos estuvieran á su alcance; pero el jefe de la columna solo tenian orden para proteger á Almagro.

Villar lleva unos 260 caballos, de los cuales serán buenos 50; los demas jacuchos con albardas, bridas y estribos de seda, mal armados y peor equipados, y 220 infantes entre viejos y chicos, sin armas la mayor parte.

Del Moral se volvió Villar á la Calzada, amezazó á Grandtula, legua y media de Almagro; pero no llegó á intentar la entrada en la poblacion.

(Imparcial.)

CARTAS DEL NORTE.

Ayer recibimos la interesante correspondencia que transcribimos, escrita en Santander por nuestro apreciable amigo y compañero D. José Alcázar:

«Santander 6 de Marzo de 1874. — Señor don Eduardo Gasset. — Mi querido amigo; mas que una correspondencia será esta carta un desahogo de mi alma.

El viaje feliz, el paisaje bellissimo, el camino entristecido, sin embargo, á cada paso, ya por las relaciones de los sucesos del 25, ya por los heridos que en diversos trenes hemos encontrado en él.

To lo el mundo se ha apresurado á facilitar nuestro propósito. Lo mismo el general Lopez Dominguez y sus ayudantes que el gobernador, contribuyeron en cuanto les fué dable para proporcionarnos toda clase de medios á fin de que Mariano saliera en el primer vapor.

Ala una lo tenia todo dispuesto, y esta mañana á las siete ha partido en el «Sempron» para Castro.

Yo he ocupado hoy el día en recorrer la poblacion, visitar algunas personas y hacer mis preparativos de campaña. He estado largo rato en el ayuntamiento y he podido apreciar por mí mismo todo lo que está haciendo aquella corporacion.

Sublevada en comisiones no descausa un momento, ni de día ni de noche, y todos, absolutamente todos, tienen su existencia entera completamente dedicada á la ciudad.

La sola presentación de los generosos donativos del pueblo madrileño me ha hecho ser objeto de las mayores atenciones, y no tenré palabras bastantes para expresar mi gratitud á todos, y muy particularmente á los señores Gobernador, Alcalde, Lafuente, Gandarillos, Larinaga y otros.

Aquí tambien se apresura el pueblo á hacer toda clase de donativos, y hasta el respetable obispo de Jaen ha enviado hoy 320 rs.

No sé si sabrá V. ya que el número de bajas sufridas por los carlistas es aterrador. Dorregaray se vió precisado á pedir á Moriones médicos, que éste se apresuró á enviarle.

Hay aquí tambien varios oficiales extranjeros.

conoció á uno de ellos, el baron Miguel Paxiata, teniente de caballeria italiano agregado al cuartel general del señor duque de la Torre, que se ha encontrado ya en todas ó en la mayor parte de las acciones de esta campaña. Es un jóven y valiente oficial, animado de un grande espíritu liberal y de sincero apasionamiento por España.

Lafuente y Gandarillas han tenido la amabilidad de acompañarme en coche esta tarde á recorrer los alrededores de Santander y la fortificacion que se está construyendo. De los unos nada le diré, puesto que V. conoce su preciosa y pintoresca perspectiva. De los otros sí he de asegurarle que me ha sorprendido ver á mas de 600 personas ocupadas en afirir una linea de muralla con su foso correspondiente de unos 5.000 metros de longitud: las defensas están hechas de tierra, apoyada la linea por cinco fuertes que deberán estar artillados. Eu fin, Santander, para últimos de este mes podria resistir un sitio en regla de todas las facciones reunidas.

Desde allí nos hemos ido al hospital de San Rafael, edificio admirablemente montado y donde se aposentan hoy cerca de 200 heridos. Recorrí todos sus salones, dirigiendo algunas preguntas á los heridos, y salí para regresar á casa, intimamente agradecido á los finos obsequios de aquellos buenos amigos.

A las siete salgo para Castro, habilitado ya de caballo y triado.

Desde allí daré á V. cuenta diaria de las operaciones, deseando en el alma que mis noticias sean siempre favorables á nuestras armas.

Entre tanto, sabe lo quiero de todo corazón, su afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.

J. de Alcázar.

(Imparcial.)

Castro 11 de Marzo

Hémos aquí todavía. La llegada de los refugios se está verificando con una lentitud desesperante, á causa de los pocos medios de transporte por mar y de hallarse cortado todavía el puente de Buriezo, en la carretera de aquí á Santander. Hoy que lará al fin habilitado por los ingenieros, y las fuerzas detenidas en aquella capital podrán venir cómodamente en dos jornadas. Ayer desembarcaron el batallon de las Navas, fuerte de 1.200 hombres, una bateria de ocho cañones krupp y un escuadron de lanceros: hoy lo verificarán algunas otras fuerzas, y dentro de tres dias estará todo corriente. Loma vendrá tambien de San Sebastian con las fuerzas que constituyan su columna y las que daban la guarnicion de Tolosa, y con todas se reunirán 16 batallones, que formarán un nuevo cuerpo de ejército, cuyo mando es probable se confie al general Lopez Dominguez, que llegó ayer tarde. El ejército se compondrá, pues, de 41 batallones, distribuidos en cinco divisiones: la vanguardia, de 12, al mando del valiente Primo de Rivera, ya restablecido de su herida en el brazo derecho, y cuatro de á ocho, que formarán dos cuerpos de ejército. Cada una de esas divisiones llevará su correspondiente dotacion de artilleria.

Grandes son, como se ve, las fuerzas acumuladas; pero todo eso y acaso mas se necesita. El asunto es serio, amigo mio, mucho mas serio de lo que se supone allí. Los carlistas tienen 30.000 hombres; sus posiciones son formidables, y no es la última de ellas la de San Pedro de Abanto, donde ocurrió la desgracia del 25. Desde este punto hasta Bilbao hay tres leguas de un camino difícil, lleno de obstáculos naturales, que los facciosos habrán aprovechado, sin duda, y que habrán de ser conquistados palmo á palmo. Cuantos ayer acompañaron al duque de la Torre en su visita al campamento pudieron convencerse de ello; pero si se consiguió flanquear al enemigo por su izquierda y el tiempo favorece el desembarco en Portugalate, la victoria será nuestra. Sirva esto de calmante á las impacencias de los que desde allí

no pueden juzgar la realidad de las cosas.

La visita que hizo ayer el duque de la Torre á las lineas de ejército fué, no solo una revista á las tropas, sino un reconocimiento sobre las posiciones enemigas. El general llegó hasta el puente de Somorrostro, última de nuestras avanzadas, y pudo ser visto y conocido por los facciosos. Tan bien le conocieron, que las fuerzas apostadas en una casa de campo fortificada le saludaron con dos ó tres descargas, que afortunadamente no causaron desgracia alguna. Cuatro granadas disparadas por la bateria del puente y que se entraron derechitas en el fortín, hicieron que los facciosos apelaran á la fuga, guardando sus bríos para mejor ocasion.

El general, que regresó á Castro á las cuatro, marcha esta tarde definitivamente al campamento: esta mañana lo ha verificado Leiona, pues Moriones se va á Madrid resueltamente. A las dos debo llegar aquí, y mañana se embarcará para Santander. Es posible, no obstante, que se utilicen sus conocimientos en Navarra, si se consigue formar otro cuerpo de ejército que opere por aquella parte. Muy útil y hasta necesario es esto. La escasez de fuerzas nos ha obligado á evacuar todos los puntos del interior de aquella provincia y de la de Guipúzcoa, con la sola excepcion de Oyarzun, y como he indicado mas arriba, Tolosa ha sido abandonada. Dos batallones carlistas ocupan ya aquella poblacion, y como es consiguiente, esto ha debido alejarse considerablemente á los facciosos de toda aquella parte. ¡Ojalá se hubiera hecho lo que ahora se hace cuando habia que librar verdaderas batallas para socorrer aquel punto, que solo nos servia para entretener fuerzas importantes! El abandono se ha hecho felizmente, llevándose la artilleria y marchando á San Sebastian los liberales de aquella poblacion y sus familias.

Bilbao se sostiene valerosamente. La artilleria facciosa es tan escasa, que el bombardeo apenas merece este nombre. Una bomba por hora, que es lo que los carlistas envían á la villa invicta, no es cosa de asustar á nadi; y en cuanto al asalto, no hay probabilidad de que los facciosos lo intenten. Las privaciones son grandes pero aun hay viveres para aguardar la llegada del ejército. Los sitiadores no están mejor que los sitiados en esta importante materia. Un alférez que se presentó aquí anteayer, en clase de desertor, ha dicho que sus antiguos correligionarios carecen de pan hace muchos dias, y que escasean todos los viveres excepto la carne. Dicho alférez ha sido muy bien recibido; pero, no siendo posible reconocer los grados y otorgarlos á cuantos se presenten, ha sido destinado al ejército en clase de soldado. No cito el nombre del alférez, porque no ha'e al caso.

Este país espera con confianza el éxito de las operaciones. Todos los pueblos del litoral rivalizan en patriotismo y hacen esfuerzos inconcebibles. Castro tiene habilitados tres hospitales con material facilitado por los vecinos. Todos los jefes y oficiales están en casas particulares perfectamente asistidos, y hay personas que despues de tener ocho heridos en su casa han enviado camas á los hospitales. En estos no se carece de nada, y la asistencia es inmejorable.

La sanidad militar está haciendo prodigios, operando á los heridos con un acierto y una suerte que parecé mentira. Ayer vi marchar por su pie á embarcarse con direccion á Santander á un soldado que le entró una bala por la espalda y le salió por la tetilla derecha. El bizarro comandante de Barbastro, Sr. Quintero y Gonzalez, á quien otra bala le deshizo literalmente el antebrazo izquierdo, no ha sido men's afonado, pues á estas horas se encuentra fuera de peligro y con la seguridad de conservar el brazo como si nada le hubiera ocurrido. Merced á ese acierto en las curaciones se debe que de 43 heridos que entraron en el hospital de Santa Clara, todos graves, solo haya muerto uno.

Lo que en este asunto importa ahora es prepararse para atender á los resultados del próximo combate. Ayaus llegó ayer trayendo 10 bultos de objetos diversos, entre los cuales vienen 40 camas; pero esto no basta. El alcalde de Madrid, al cual ha telegrafado el de esta poblacion pidiéndole los recursos que tenga disponibles, no debe retrasar el envío. El combate puede empezar de un

dia á otro y hay que tenerlo todo dispuesto.

El duque de la Torre está visitando en este momento los hospitales y las casas donde se hallan heridos los jefes y oficiales: excuso decir á V. cómo habrá sido recibido. Y aquí cierro esta carta, pues voy á hacer mis preparativos para marchar al campamento. — W. G. ROMERA.

(La Política.)

NOTICIAS GENERALES.

Leemos en el «Aviso» de Santander del 7 del actua:

«Entre algunos de las visitas hechas por el señor Duque de la Torre durante su corta estancia en esta capital, una de ellas fué dedicada al viaje senante de la Pacific Steam Navigation Company en esta plaza Sr. D. Carlos Saint Martín, en cuya casa no hacia mucho tiempo habia estado hospedado dicho personaje en su emigracion al extranjero.

Las facciones de Tarragona, según noticias adquiridas en los centros oficiales, estaban operando un movimiento de concentracion hacia Reus. Fuerzas de las columnas del brigadier Salamanca habian salido de Tarragona en su persecucion.

Por la direccion del Tesoro se satisficieron y giraron anteayer ochos millones de reales para cubrir atenciones de guerra.

Ayer, á las cuatro y á las seis de la tarde salieron dos trenes especiales conduciendo tropas con destino al Norte. La administracion militar ha enviado carros y acémilas en los mismos trenes.

Dice «El Imparcial»:

No bastarian las columnas de «El Imparcial» si hubiéramos de dar cuenta de todos los rasgos de generosidad que diariamente presenciarnos con motivo de la suscripcion para los heridos del ejército del Norte.

Hé aquí uno insignificante, al parecer, pero que revela el espíritu que anima á todas las clases.

Un infeliz mozo de cuerla condujo ayer á nuestra administracion un donativo de camas que hacian unas señoras á quienes acompañaba. Como era natural, éstas quisieron pagar á aquel pobre hombre su trabajo, pero enterado del objeto para que le habia prestado, resistió recibir estipendio alguno, echando á correr cuando se le preguntó su nombre para incluirle en la lista de metálico por la cantidad que no quiso percibir. ¡Que Dios le premie su accion!

El coronel de infanteria D. Miguel Villa ha sido destinado á las órdenes del brigadier Sr. Medevilla.

El fuerte de Pingierat (Cataluña) ha sido reforzado con dos piezas de artilleria.

Dicen de Castellon que el sargento que facilitó la entrada en Vinaroz á los carlistas ha sido fusilado por estos.

Leemos en el «Imparcial»:

La circunstancia de estar ayer ocupados todos los poderosos medios de transporte con que cuenta la empresa de los Sres. Moreno en conducir efectos de guerra á la estacion del Norte, nos obligó á buscar dos carros para la conduccion al mismo punto de las camas y efectos que debiamos enviar con premura á Castro-Urdiales; pero cuando se estaban cargando estos á la puerta de nuestra redaccion, dos caballeros descontentos y que no quisieron decir su nombre se brindaron á pagar, y pagaron en efecto, el precio del transporte.

Dicen de Madrid.

Los rlojeros compositores se reúnen hoy martes á las ocho de la noche en la alcaldia de la Audiencia, Plaza Mayor, 3 principal, para tratar de la suscripcion voluntaria iniciada por el ayuntamiento según acuerdo de la junta de sindicatos.

Ayer salieron para el Norte las reservas de Burgos y Talavera.

Aseguran los carlistas residentes en Madrid que al verificarse el combate de